
5 月 23 日，在新区新世纪

广场和山城区地王广场， 众多

市民踊跃为盲童捐献旧挂历等

爱心物品， 场面热烈， 令人感

动。（详见本报 5月 25日 1版）

和多数人一样， 笔者曾不

止一次设想， 待到自己拥有足

够的财力和物力时做出一些扶

贫济世的壮举， 但市民们踊跃

为盲童捐献旧挂历的感人场面

却让笔者突然醒悟： 原来善举

就是尽举手之劳帮助他人。

如今， 慈善的概念已经逐

渐深入人心并融入人们的日常

生活中。 去敬老院看望孤寡老

人，扶行动不便的人上公交车，

为白血病儿童捐出自己微薄的

钱物等。只要我们去帮助别人，

无论大小，都是善举。

古话说：“勿以善小而不

为。 ”认为只有捐献巨资、建立

慈善基金才是善举， 而不从自

己的实际出发， 可能只会导致

大的没能力做， 小事又看不到

眼里，最终难以付诸行动。而如

果像市民们捐献旧挂历一样，

每个人都从力所能及的身边小

事做起， 从自身实际出发为慈

善事业贡献微薄之力， 必将更

快地推动和谐社会的建设。

我们提倡设慈善基金、办

慈善学校， 更需要捐旧挂历这

样人人能做到的善举。 让我们

伸出援手，从身边事做起。

善举无大小

市民王先生反映， 他在我

市多条道路上发现消防设施被

破坏的情况。（详见本报 5 月

21日 2版）

倘若只是 1处或是少数几

处消防设施遭到破坏， 无论是

出于什么原因， 都还在可以理

解的范围之中。 可现状是市内

多条道路上的消火栓都遭到

了不同程度的破坏， 有统计数

据显示新区消火栓的受损率竟

然已高达 77%。

与此同时， 其他公共设施

遭受破坏的新闻也频频出现在

报端：“新区污水井盖丢失 600

多套， 自来水井盖丢失 128

套”、“记者随机在淇滨大道和

黄河路街头测试了 18部 IC卡

电话， 话筒里没有声音的就有

8 部” ……公共设施遭受损坏

的现象已是屡见不鲜。

而面对这种情况， 有关部

门也备感无奈。 比如面对消火

栓常遭盗窃时，水务集团坦言：

“每年都要投入大量的人力物

力来维护消火栓， 仅去年 1 年

就投入了 20多万元资金。 ”

公共设施频遭破坏， 笔者

以为无非有三个方面原因：自

然受损， 偶然事件和一些人出

于个人私利搞破坏。 前两种毕

竟是少数， 因为个人的一己私

利而置公共利益于不顾才是当

下公共设施受损的主要原因。

而要减少以至最终消除这种现

象，除了靠法律的严惩外，还要

靠市民整体素质的提高， 要靠

大家公德心的加强。

而市民公德意识的提高，

则要靠有关部门加强有关中华

民族传统美德的宣传， 加强相

关法律的宣传， 使市民保护公

共设施的行为得到鼓励， 损坏

公用设施的行为及时受到严厉

惩罚。只有这样，市民对公共设

施的保护意识才能逐渐形成。

5 月 19 日，市民陈丽向记

者反映， 常有出租车停在新世

纪广场西区步行街出口处揽

客， 将原本就不宽的路口堵得

难以通行，市民对此抱怨不已。

（详见本报 5月 20日 3版）

此前， 本报也曾多次报道

步行街内拥堵的现象， 但这种

状况仍然如旧。步行街，顾名思

义就是行人步行专用道， 原则

上应排除机动车等车辆通行和

停靠。但是在新区步行街内，时

常能看到各种车辆穿梭其中，

人车争道， 使本就不宽的步行

街时刻面临拥堵。 而在步行街

出口处， 出租车的停靠揽客使

行人进入步行街都有点困难。

此外， 四处摆放的大小地

摊也成为步行街拥堵的又一原

因。有需求就有市场，有市场就

有消费， 小贩的大量无序存在

虽然在一定程度上满足了市民

的需求， 却也使步行街不堪重

负，再加上缺乏有效的管理，最

终连行人通行都有了障碍。 而

每到傍晚，步行街内喇叭声、吆

喝声、吵闹声四起，走在步行街

内，很难有惬意的心情。

前述现象存在的原因，笔

者认为，一是管理不力，二是供

求不平衡， 三是部分市民缺乏

守法意识。首先，应明确步行街

是供“步行”的定位，对机动车

等车辆一律禁入。 其次， 商贩

多、逛街者多，而步行街少的现

状导致一条街道已经难承其

重。其三，许多市民缺乏自觉遵

守有关部门规定的意识，轿车、

自行车、摩托车、三轮车纷纷入

内，造成了步行街的拥堵。

笔者期待以上问题能早日

解决，还步行街以“步行”之实。

市民将自己的宠物狗带进

饭店共同进餐， 面对宠物狗影

响其他客人就餐一事， 狗主人

不以为然的态度引发了其他用

餐者的不满。（详见本报 5 月

25日 3版）

养宠物在城市中似乎已成

为一种时尚， 而养宠物者也多

对自己的宠物百般宠爱。 宠物

与主人朝夕相处， 久而久之就

产生了感情， 被主人好好对待

也是人之常情。 但对宠物的宠

爱是否也该有个限度， 在家里

让宠物与自己同桌用餐或许无

可厚非， 但将自己的宠物带至

公共场合一起用餐就不能不说

有些过火了。

目前我国已被证实的人与

动物共患的传染病和寄生性动

物病约有 90种，其中有数十种

还曾引起过大规模的灾难性传

播。 而人畜共患病主要通过唾

液、粪溺、分泌物、毛发等传播，

将自己的宠物堂而皇之地带到

公共用餐场所同餐会引起他人

不满就很正常了。

为了他人的安全和健康，

爱宠物也要爱得文明才是。
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天海集团招聘启事

因公司产能速增, 天海集团急

需招聘一批操作工,女士优先,初中

以上学历,待遇从优。
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街头的烤羊肉串用的到

底是不是真羊肉？ 本报记者

在分别致电 12315 投诉中

心、市质量技术监督局、市卫

生局、 市畜牧局 4 个部门后

得到了无法鉴定的答复。（详

见本报 5月 22日 2版）

一分价钱一分货。 一斤

羊肉要 20元左右，20 串烤羊

肉串少说也要 8 两羊肉，再

加上其他消耗， 认真计算一

下就会发现，1元一串的烤羊

肉串不大可能用真羊肉。

可能很少有人会在吃的

同时去算其中的细账， 而一

些“大方”的食客可能明知不

是羊肉也不太在乎。 至于商

贩们， 用其他肉代替羊肉可

以节省成本，何乐而不为？

如果说食客和商贩之间

的交易是“一个愿打，一个愿

挨”，我们管不着，那么 4 个

执法部门一致的“无法鉴定”

就有些说不过去了。

古话说得好：“天下事有

难易乎？ 为之， 则难者亦易

矣；不为，则易者亦难矣。 ”一

串羊肉串真的就那么难辨真

假吗？ 即便是真的难以鉴定，

有关部门是否也应该稍微抽

出点精力考虑一下如何鉴

定， 而不是简单地回复一句

“无法鉴定”了之呢？

俗话说：“在其位， 谋其

政。 ”我们希望有关部门不会

被一串小小的羊肉串难倒，

我们也期待着再遇到类似情

况时， 至少能够看到有关部

门的努力， 而不仅仅是一句

“无法鉴定”。

羊肉串鉴定难在不为
□叶晓伟

近日， 高速交警在巡逻

时发现一辆轿车正骑压在应

急车道和行车道的分界线上

缓慢行驶， 车速明显低于最

低 60 公里 / 小时的车速标

准。 交警在调查后发现，原来

驾驶员为了博得女友的欢

心， 让没有驾驶证的女友在

高速路上练车。（详见本报 5

月 21 日 2 版《高速路上学开

车，大胆“司机”被严罚》）

两人一个教一个学，练

得不亦乐乎。 笔者却想说，在

高速公路上练车，实在糊涂！

在高速公路上学开车， 已经

严重违反了《道路交通安全

法》，这种行为不仅是对自己

的生命不负责任， 也是在拿

别人的生命当儿戏。 一旦引

发交通事故，后果难以预料。

“新手”在高速公路上练

车引发交通事故频频见诸报

端， 可是有些人却没能从中

吸取血的教训。 他们认为高

速公路路面相对宽阔， 有时

车也比较少， 只要扶好方向

盘， 注意后方车辆就没问题

了。 高速公路路面虽然平整

宽阔，但车流量大、车速快，

一旦发生交通事故， 后果一

般都会很严重。

新手由于缺乏驾驶经验

本身就容易紧张， 不低于 60

公里 / 小时的车速对新手来

说也是比较快的。 在这样的

环境中练车， 一旦出现紧急

情况，新手就很难应付。

车祸猛于虎， 一旦发生

交通事故，就悔之晚矣。 生命

不容开玩笑， 笔者奉劝那些

练习开车的人， 别把自己的

生命和家庭幸福押在侥幸

上， 更别充当危害他人生命

和家庭幸福的“马路杀手”。

高速公路上练车技，糊涂!

□白瑞

前几日， 笔者在乘快速

大巴从山城区回新区时遇到

了这样一件事： 在山城区东

方红广场附近的快速大巴停

靠点，3位老人要乘车， 当时

车上已经没有空座了。 老人

们要上车时， 司机这样说：

“要不你们等下班车吧，现在

车上人满了， 上来了不一定

有座位。 ”从司机的语气中，

笔者可以感觉到， 司机并不

是在敷衍，而是出于善意。

也许是因为天气热不愿

意再等，也许是为了赶时间，

3位老人坚持上了车，继而笔

者看到这样一幕： 坐在车门

旁边的几名中年男子看见老

人们上车后， 一位把头扭到

了一边，假装没看见；另外一

位则直接无视； 还有一位干

脆闭上眼，来个眼不见为净！

而在距离他们头顶不到 1 米

的车厢上醒目地标着： 老弱

病残孕专座。

此时， 坐在后排的几个

年轻人把自己的座位让了出

来，老人们十分感激，不停地

说着“谢谢”。

事情看似圆满地结束

了， 但圆满中却掺杂了一些

不和谐。 首先，让我们相信司

机的提醒是善意的， 但他的

提醒方式却在某种程度上反

映了一个事实， 那就是很少

会有人给老人们让座，否则，

司机应该让老人们上车，然

后劝车上的人给老人们让座

即可。 再说一下坐在“老弱病

残孕” 专座上的几个大老爷

们儿， 是不是应该表现出些

男子汉的风范， 主动抬起您

的“尊臀”，给老人们腾个地

方？ 更何况您坐的本来就是

属于他们的位置。

我们从小就接受着这样

的教育：要尊老爱幼，那是我

们中华民族的传统美德。 按

理， 成人们总该比小孩子更

明白事理， 但看看几位大老

爷们儿的所作所为， 不能不

让笔者怀疑。

当然， 让座应该是自愿

的，不让座也不犯法。 但是如

果不愿意将自己的座位让出

去，是不是起码该让“老弱病

残孕”专座名副其实？ 更何况

“赠人玫瑰，手有余香”，牺牲

自己的利益为别人提供些力

所能及的帮助， 相信你获得

的也绝不止别人的尊重。

让“ 老弱病残孕”专座“ 专”起来
□李崇

爱宠物要爱得文明

还步行街“ 步行”之实

别让公共设施再受伤

昔有贪官陈继善，别

无所嗜， 又杜绝宾客，常

自荷一锄，将院中之地整

理成畦， 像种蔬菜一样，

把珍珠布置于土壤之间，

然后记颗俯拾， 以此为

乐。而黄局长将那么多的

港币遍布于宅， 瞧在眼

里， 自然更是满心欢喜。

其实，黄局长错了，这不

是他的“个人爱好”，而是

所有贪官的“共同爱好”。

天天想着如何种钱

得法，如何“独乐乐”，自

然无暇顾及人民群众的

“众乐乐”了。钻到了钱眼

里，怎会不被钱撑死？

“ 俺爱藏钱”

□小乔

漫画：春鸣

□秦颖

□李可

□沈道远

□李玲

俺就这点爱好啦!


